
РОМАНОВ В. С.

ИТОГИ РАБОТЫ ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА ЗА ПЯТИЛЕТКУ 
И НАШИ ЗАДАЧИ

Закончилась восьмая пятилетка. Последний ее год— 1970 — 
был годом по-особенному ярким и богатым знаменательными со
бытиями.

Подводя итоги работы за истекший период и с позиций достиг
нутого рассматривая задачи новой пятилетки, мы должны всесто
ронне подойти к оценке прошлого и поразмыслить над будущим.

Лесное хозяйство как отрасль народного хозяйства имеет свои 
особенности. Здесь не происходит ни быстрых подъемов, ни рез
ких спадов, и все же самым значительным и замечательным для 
лесного хозяйства в прошедшей пятилетке было не наблюдавшее
ся ранее увеличение темпов развития, которые по многим позици
ям сохранят эту тенденцию и в будущем. Одним из определяющих 
видов работ в лесном хозяйстве является уход за лесом. Рубки 
ухода создают качество будущих лесов и одновременно дают до
полнительное количество древесины. Таким образом, средства, 
вкладываемые в древесину будущего, в известной степени сразу 
же компенсируются получением вырубаемой при этом древесины. 
А в 1965 году в результате мер ухода за лесом было получено 
1512 тыс. кубометров, в прошедшем же 1970 году — 2732 тыс. 
кубометров, а к концу новой пятилетки эта цифра возрастет до 
3200 тыс. кубометров.

За прошедшее пятилетие посажено 270 тыс. гектаров новых 
лесов, а вырублено за этот же период около 200 тыс. гектаров, 
т. е. продолжалось увеличение площади .под лесами, что отмеча
лось и раньше. Небывалого размаха достигли в этом пятилетии 
работы по облесению песков и других непригодных для сельско
хозяйственного использования земель. Сейчас уже можно гово
рить, что процент лесистости в республике близок к оптимально
му. Больших площадей, требующих облесения, уже нет. В буду
щем пятилетии произойдет снижение объемов лесопосадок с 270 
тыс. до 210 тыс. гектаров и облесение песков уменьшится с 120 
тыс. до 50 тыс. Это говорит о том, что в важном деле рациональ
ного размещения земель в сельском и лесном хозяйстве делаются 
последние практические шаги.

На прежнем уровне сохранятся объемы работ по мелиорации 
лесных хозяйств. Известно, что Мелиорация — эффективное сред-
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ство в деле повышения продуктивности лесов, но трудоемкое и 
сложное, требующее постоянного внимания и забот.

Особенно значительным в истекшей пятилетке было увеличение 
капитальных вложений. Их объем превысил все аналогичные за
траты, произведенные в предшествующий послевоенный период.

Возросшая материально-техническая база лесхозов в прошед
шей пятилетке в сильной степени улучшила экономическое поло
жение лесхозов республики, позволила им заняться промышлен
ной деятельностью, используя для этого низкосортную древесину 
и недревесную продукцию леса.

В 1965 году лесхозы произвели реализуемой промышленной 
продукции на сумму 8,3 млн. руб., в 1970 году она достигла 25,0 
млн. руб и в 1975 году планируется получить 30,7 млн. руб. Сред
негодовые темпы роста выпуска товарной продукции составили 
27,9%, в то время как этот же показатель в предшествовавшем 
семилетии был всего лишь 4,8%.

Лесхозы республики производят значительное количество хвой
но-витаминной муки для комбикормовой промышленности. В но
вой пятилетке предполагается увеличить производство этого про
дукта с 10 тыс. тонн в год до 25 тыс. Уже сейчас принимаются 
меры к обеспечению выполнения этого задания.

В истекшей пятилетке лесхозы начали проводить заготовки 
грибов, ягод, лекарственного и технического сырья. Объемы заго
товок этой ценной продукции с каждым годом наращивались, что 
предполагается сохранить и на будущее. Возможности для этого 
есть.

Положительно оцениваются и достигнутые результаты по про
изводительности труда. Среднегодовой темп роста выработки на 
одного рабочего составил 4,5%. Темп роста производительности 
труда в новой пятилетке должен не только сохраниться, но и по
выситься. Основанием для такого вывода служат имеющиеся воз
можности повышения уровня механизации работ и совершенство
вания организации труда.

Одним из центральных вопросов лесного хозяйства является 
регулирование пользования.

В годы прошедшей пятилетки объем рубок по главному поль
зованию превышал расчетную лесосеку на 45—50%. В новом пя
тилетии объем пользования также будет несколько выше расчет
ного, но в меньших размерах: сначала на 25, а затем на 10%. Об
щий объем полученной древесины при этом не уменьшится, а бу
дет постепенно возрастать. Это объясняется тем, что истощенные 
ранее повышенным пользованием спелые насаждения сейчас на
чинают интенсивнее пополняться за счет подросших приспеваю
щих насаждений, занимающих гораздо большие площади, чем 
спелые насаждения, им предшествовавшие.

Вопросы лесопользования, так же как и многие другие вопро
си дальнейшего развития лесного хозяйства, изучаются и уточня
ются начавшимся в прошлой пятилетке лесоустройством. Оно про
должится и в годы новой пятилетки. В среднем в год будет лесо-
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устраиваться 700 тыс. гектаров лесногр фонда. Лесное хозяйство 
будет располагать уточненными данными о лесном фонде, полу
ченными с применением современных методов учета.

За истекшую пятилетку в лесном хозяйстве страны произошел 
целый ряд чрезвычайно важных событий. В 1966 году лесное хо
зяйство организационно оформилось в самостоятельную отрасль 
народного хозяйства с союзно-республиканской системой управ
ления. Сейчас уже есть все основания утверждать о правильности 
и большой эффективности этой организационной меры.

Трудно переоценить важность и таких мероприятий, как повы
шение заработной платы лесникам и введение для них бесплатно
го форменного обмундирования. Последние меры резко улучшили 
работу государственной лесной охраны, что наряду с другими ме
рами способствовало дальнейшему снижению самовольных пору
бок, уменьшению площади, пройденной пожарами. Эти показатели 
уменьшились более чем в два раза.

Лесхозами республики было уделено много внимания санитар
ному состоянию наших лесов, их защите от болезней и вредных 
насекомых. Известно, что эти работы в основном имеют профилак
тический характер и поэтому трудно поддаются экономической 
оценке, но несомненная их важность для «здоровья леса» опреде
ляет необходимость уделять им еще больше внимания в будущем.

Много нового и полезного достигнуто в связи с переводом 
предприятий лесного хозяйства на новую систему планирования и 
экономического стимулирования.

Предприятия, переведенные на новые условия работы, ощутили 
известные экономические выгоды. Одновременно возросла ответ
ственность их коллективов за ритмичность работы, за качество 
продукции, своевременную реализацию ее и т. д. На первом этапе 
возникают некоторые методические и организационные трудности. 
Для более успешного и оперативного решения таких вопросов со
здана республиканская лаборатория по научной организации тру
да (ЦентрНОТ). Лаборатория имеет группы своих специалистов 
в каждой области. Этот коллектив занят экономическими исследо
ваниями и разработкой вопросов, связанных с совершенствовани
ем организации труда.

Увеличение темпов развития, работа в новых экономических 
условиях повысили запросы лесного хозяйства к леоной науке, по
требовали первоочередной разработки вопросов, связанных с на
учной организацией труда и научно-технической информацией.

В решении всех этих вопросов большую помощь лесному хо
зяйству оказали научные работники Белорусского НИИ лесного 
хозяйства, института экспериментальной ботаники АН БССР и 
Белорусского технологического института им. С. М. Кирова.

Ученые-лесоводы АН БССР (академик И. Д. Юркевич, док
тор биологических наук Л. П. Смоляк, кандидат сельскохозяйст
венных наук В. С. Гельтман и д-р.) в основном занимаются теоре
тическими вопросами лесного хозяйства, ученые технологического 
института основное свое время отдают подготовке кадров, а науч
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ные сотрудники БелНИИЛХа преимущественно заняты решением 
прикладных вопросов лесного хозяйства. Так, в истекшей пяти
летке научными сотрудниками института под руководством канди
дата сельскохозяйственных наук А. М. Кожевникова, совместно с 
работниками отдела лесопользования и ухода за лесом МЛХ 
БССР и Белорусского лесоустроительного предприятия были про
ведены обширные исследования практических результатов рубок 
ухода за лесом, что дало возможность разработать «Наставление 
по рубкам ухода в лесах Белорусской ССР». Такая разработка 
для региональных условий Белоруссии сделана впервые.

Большую работу провел отдел БелНИИЛХа под руководством 
кандидата сельскохозяйственных наук В. Д. Арещенко.

Сотрудники института совместно с работниками планово-фи
нансового отдела и Центральной лаборатории научной организа
ции труда проделали большую работу по переводу лесхозов на 
новую систему планирования и экономического стимулирования и 
в настоящее время заняты исследованиями по совершенствованию 
организации труда, учета и отчетности в леоном хозяйстве.

Институт продолжает исследовательские работы по лесосемен
ному делу, лесным культурам и мелиорации леса. По проблеме 
рационального использования земель институт ведет исследования 
по рекультивации земель, вышедших из разработок торфа и дру
гих нерудных ископаемых.

В истекшем году начаты исследования по определению запа
сов пищевых продуктов в лесах, что дает основу для организации 
постоянных заготовок грибов и ягод.

Очень перспективными, по нашему мнению,i следует считать ис
следования заместителя директора института В. С. Победова по 
применению удобрений в лесах. Сейчас мы применяем минераль
ные удобрения только в части питомников, однако есть все осно
вания утверждать, что применение их на всех питомниках, лесо
семенных участках, на лесных культурах с бедными почвами и 
участках леса, где проведена мелиорация, сулит немалый эконо
мический эффект. Каждая тонна внесенных удобрений может в те
чение 4—5 лет увеличить запас древесины на 60—70 кубометров. 
Увеличение производства минеральных удобрений в нашей стране 
позволяет думать о применении минеральных удобрений в лесном 
хозяйстве как о деле реальном в ближайшем десятилетии. В на
стоящей пятилетке эта работа будет проводиться в порядке широ
кого производственного опыта.

Сотрудничество лесоводов республики с работниками науки по 
упомянутым вопросам (а это далеко не исчерпывающий перечень) 
безусловно продолжится.

Отмеченные ранее изменения привели к резкому улучшению 
работы многих предприятий. Всем нам было очень приятно узнать 
о том, что по условиям социалистического соревнования в честь 
50-летия Великой Октябрьской социалистической революции кол
лектив рабочих и служащих Борисовского производственно-пока
зательного лесхоза отмечен Памятным знаменем ЦК КПСС, Пре
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зидиума Верховного Совета СССР, Совета Министров СССР и 
ВЦСПС.

Памятными знаменами ЦК КПБ, Президиума Верховного Со
вета БССР, Совета Министров БССР и Белсовпрофа награждены 
коллективы Барановичского и Слуцкого лесхозов.

Большую честь победителей в социалистическом соревновании 
за достойную встречу 100-летнего юбилея со дня рождения 
В. И. Ленина завоевали коллективы Минского, Гомельского и 
Слуцкого лесхозов — они награждены Ленинскими Юбилейными 
Почетными Грамотами.

Успешно работали и неоднократно выходили победителями в 
социалистическом соревновании коллективы Бешенковичского, 
Волковыского, Богушевского, Лидского и Толочинского лесхозов.

Можно с определенной уверенностью говорить о том, что в но
вой пятилетке лесное хозяйство республики достигнет еще более 
высокого уровня в своем развитии. Для этого имеются все необ
ходимые условия.

Есть в лесном хозяйстве и свои проблемы, малые и большие, 
которые потребуют разрешения.

Несмотря на возросшие темпы развития и на резкое увеличе
ние капитальных вложений, лесное хозяйство имеет все еще сла
бое техническое оснащение, что сдерживает технический прогресс 
в этой отрасли, отрицательно влияет на совершенствование орга
низации труда.

В истекшей пятилетке по почину колхозников и лесоводов 
Гродненской области в республике начата большая работа по пе
редаче лесных площадей, принадлежащих колхозам, в гослес- 
фонд. Всего передано около 340 тыс. гектаров, но около миллио
на гектаров еще нужно передать. Эти площади необходимо как 
можно скорее привести в порядок: восстановить леса, очистить их 
от захламленности, наладить в лесах нормальное хозяйство.

С ростом экономики колхозов и совхозов на повестку дня ста
новится вопрос о целесообразности в дальнейшем проводить вы
пас скота в лесу.

Лесные пастбища — наименее продуктивные, пора от них от
казаться. Это будет полезно и для животноводства и для лесного 
хозяйства.

Настало время подумать об организации массового отдыха на
селения. Увеличивающееся с каждым годом посещение неоргани
зованными туристами лесных зон неизбежно оставит в природе 
некоторые следы (засоренность мест отдыха и т. д.). Чтобы этого 
не произошло, нужны определенные меры по удовлетворению бы
товых и других запросов отдыхающих, меры по организации отды
ха. Эта задача уже не для одного лесного хозяйства, потребуют
ся усилия и других ведомств.

Представляется также своевременной постановка вопроса о 
прекращении всякого рода самозаготовок. Эта практика прошлых 
лет приводила к непроизводительной затрате труда и времени 
многих людей. К заготовкам леса привлекались люди, не имею
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щие достаточной подготовки. Непроизводительно работал и тран
спорт многих учреждений. В лесу должны быть только два лесо
заготовителя: леспромхозы и лесхозы.

Необходимо упорядочить вопросы, связанные с ведением охот
ничьего хозяйства. Общеизвестно, что жизнь большинства охот
ничьих' зверей и птиц связана с лесом. Хозяйственная деятель
ность человека в лесу неизбежно отражается на жизненном цикле 
обитающих в нем животных, а в некоторых случаях антропоген
ный фактор может явиться главным, определяющим жизненные 
возможности экологической обстановки. С другой стороны, живот
ные могут оказать существенное влияние на лес, например, пол
ностью решить судьбу его возобновления.

Чрезвычайно важно вести хозяйство так, чтобы не нарушить 
естественного равновесия в биогеоценозе. Наилучшим образом эта 
цель достигается при комплексном решении вопросов лесного и 
охотничьего хозяйства. В настоящее же время лесоводы лишены 
возможности каким-либо образом влиять на охотничье хозяйство. 
Передача охотничьего хозяйства в ведение Министерства лесного 
хозяйства не терпит отлагательства.

Эти проблемы с помощью местных партийных и советских ор
ганов могут быть успешно решены в ближайшие годы.

ЮРКЕВИЧ И. Д„. СМОЛЯК Л. П , ПЕТРОВ Е. Г.

ДИНАМИКА АССОЦИАЦИЙ БОЛОТНЫХ БЕРЕЗНЯКОВ 
В СВЯЗИ С МЕЛИОРАЦИЕЙ

Под влиянием мелиорации коренных (неосушейных) типов бо
лотных березняков формируются новые мелиоративно-производ
ные типы леса. В процессе стабилизации типов осушенных болот
ных лесов имеет место конвергенция растительности с типами леса 
по суходолу; еще в большей степени наблюдаётся конвергенция 
березняков на переходных болотах с типами леса на низинных бо
лотах. Во всех случаях нельзя отождествлять мелиоративно-произ
водные типы березняков с коренными, на которые они становятся 
похожими. Такое отождествление по фитоценотическому сходству 
неизбежно приведет к проектированию неправильных хозяйствен
ных мероприятий в осушенных типах леса, генетически разнока
чественных по отношению к коренным типам. Следует отметить, 
что типологическая терминология мелиоративно-производных ти
пов леса все еще слабо разработана и нуждается в уточнении. Це
лесообразно, по-видимому, давать двойное наименование осушен
ным типам леса или вводить определение «осушенный», относя его 
не к исходному типу, а к настоящему. В таком названии дается до
статочно четкое определение современного состояния насаждения 

з то же время содержится указание на его генезис.


